
附件：運輸及房屋局局長張炳良教授對德輔道中改劃建議的書面答覆   

  

（一）及（二）政府一直推動行人友善環境，並鼓勵各界提出改善步行環境的建議。

惟任何建議必須顧及乘搭不同交通工具人士和運輸業界的需要，以及在建議地區的居

民生活和商業運作不會受到重大影響。  

  就健康空氣行動、創建香港、香港地球之友、長春社去年九月根據《城市規劃條

例》（第 131 章）第 12A 條向城市規劃委員會（城規會）遞交修訂圖則的申請，要求

改劃德輔道中為電車及行人專區，各相關政府部門就其負責的政策及職能範圍，已分

別向城規會提供意見。  

  就交通方面的評估，運輸署認為有關建議未有對鄰近路段交通及公共運輸的影

響、上落客貨需求、樓宇重建或維修時交通安排等事項作詳細評估和提出解決方案，

以顯示有關建議是可行的。例如現時有多於 70 條巴士線行經德輔道中，每個工作天平

均超過 130  000 巴士乘客及超過 50  000 電車乘客途經及於德輔道中上落。若封閉德輔

道中部分行車線，將剩餘的電車路軌路面留給電車及巴士共同使用，將會嚴重影響電

車及巴士的運作及引致服務延誤。建議亦無可避免加劇鄰近路段的交通擠塞情况，當

中包括干諾道中、皇后大道中等主要幹道。此外，建議包括在港澳碼頭巴士總站對出

的干諾道中及摩利臣街交界加添一個交通燈控制路口，以將原本使用德輔道中東行的

車流分流到干諾道中東行行車道。運輸署憂慮，新增的交通燈不但可能大大減少路口

的容量，對干諾道中的交通造成擠塞及延誤，同時亦會影響由信德中心旁巴士總站駛

出的巴士暢順運作，增加行車時間。有關建議亦會將上落貨活動由德輔道中轉移至附

近街道，令現時已極繁忙及接近飽和的交通情況進一步惡化。建議亦會令到德輔道中

的建築物，在樓宇重建或維修時，缺乏可行的車輛出入口。  

  至於其他方面的評估，相關部門亦對建議有所保留，例如建議會影響德輔道旁建

築物的緊急車輛通道。雖然建議可改善德輔道中的空氣質素，但會令現時在德輔道中

行走的車輛，改經附近較多民居的街道，一樣會對有關住宅區的空氣質素造成影響及

帶來噪音。此外，中區每年有很多公眾活動，雖然德輔道中不是集會地點，卻是公共

交通和緊急車輛通道，改劃將引致重大影響。  

（三）現時政府正就將來於中環及其鄰近地區電子道路收費先導計劃，展開為期三個

月的公眾參與活動，聽取各界的意見。根據收集所得的意見，我們會推展下一步的工



作，包括進行深入的可行性研究，擬定各項細節。我們期望當電子道路收費先導計劃

落實後，中環及其鄰近一帶的交通得以改善，從而提供更大空間考慮實施優化步行環

境的措施。  

（四）香港規劃師學會（學會）曾於二○○○年向政府提出以德輔道中設立行人及電

車專區以改善環境的建議，但其後相關部門的研究和評估顯示，有關建議在技術層面

上並不可行。二○一四年，學會再向政府提出以德輔道中設立行人及電車專區的建議。

最新的建議和學會在二○○○年提出的建議相近，但建議對鄰近路段的交通及公共運

輸影響、上落客貨需求、緊急通道運作、樓宇重建或維修時交通安排等仍欠缺詳細評

估和提出可行解決方案。再者，該建議最終階段是將德輔道中劃為電車專線，這如上

文分析，會對中區交通及運輸設施以及地區人士的日常運作有重大影響。  

（五）（i）運輸署一直關注商業中心區內步行環境，監察區內的發展及交通情况，並

在可行的情况下，在較繁忙的地點實施行人專區、方便行人的設施或其他交通改善措

施，以提升行人的安全及流通。該署現時正研究為沿德輔道中的行人過路處及相關路

口的燈號控制程式作優化工程，及在適當位置加設行人過路處，以進一步改善中區的

步行環境。運輸署會密切監察行人環境改善計劃對行人及車流的成效，並作適切的跟

進。  

（ii）近年環境保護署已落實多項改善路邊空氣質素的措施，包括：推行鼓勵與管制並

行的策略，在二○一九年年底前分階段淘汰約 82  000 部歐盟四期以前的柴油商業車；

利用路邊遙距監測設備加強管制汽油和石油氣車的廢氣排放；資助專營巴士公司為歐

盟二期和三期專營巴士加裝選擇性催化還原器，以提升它們的廢氣排放表現至歐盟四

期或以上的水平；以及在旺角、銅鑼灣和中環三個繁忙路段實施專營巴士低排放區。  

  隨着這些改善措施逐步推出，路邊的空氣質素已有明顯改善。根據環境保護署中

環路邊空氣質素監測站在二○一○至二○一五年間收集的數據顯示，可吸入懸浮粒

子、微細懸浮粒子、二氧化氮、二氧化硫和一氧化碳的濃度在此期間分別下降了百分

之三十七、三十三、二十四、十八和三十五。臭氧不是路邊空氣的主要污染物，在二

○一一年至二○一五年期間，濃度一直處於低水平。相關空氣污染物的濃度年均值列

於附件。  
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